

Ya se sabe que el auge de los nacionalismos es uno de los rasgos esenciales de las elecciones que acaban de celebrarse. Y, en ese contexto, lo más espectacular son los cinco diputados con que se ha alzado el Partido Socialista de Andalucía. Al líder del PSA —Alejandro Rojas Marcos— le tengo hecha una entrevista, que dentro de un par de días se publicará en «Gaceta Ilustrada», y de la que, a continuación, les ofrezco un extracto: «El triunfo del PSA - Partido Andaluz es algo insólito, porque es la primera vez que al Parlamento de España llega un par-

ALEJANDRO ROJAS MARCOS

## «El PSA provocará que se hable de Andalucía en el Parlamento»

tido andaluz (...). ¿Por qué jamás hemos tenido una conversación tendente a unirnos al PSOE? Porque éste ha dejado siempre bien claro que es un partido de

estructura central a nivel de todo el Estado y nosotros hemos dicho siempre muy claramente que queríamos ser un partido de soberanía andaluza.»

Después de esta explicación, Rojas Marcos responde a preguntas mías sobre el nacionalismo:

«El pueblo andaluz no lo hemos inventado nosotros. Ya desde tiempos de la conquista (que es como nosotros llamamos a la Reconquista), ha habido una colonización cultural, económica, política. En nuestro caso, más que una represión, ha habido una expropiación de la cultura andaluza por el centralismo de Madrid. El detonante que pone a este pueblo en marcha, con una opción política nacionalista y liberadora, es el subdesarrollo y la explotación. Así se pone en marcha el PSA, el primer partido andaluz de la historia. Pero fue Blas Infante quien habló ya de Nacionalismo y liberación. Aquí —dadas las condiciones sociales

y económicas— era imposible que la bandera andaluza fuera levantada por un partido de derechas, al revés de lo que había sucedido en Cataluña y en el País Vasco.»

Más adelante, Rojas Marcos niega rotundamente que el PSA sea independentista, y además «en nuestros estatutos declinamos que el PSA propugna la solidaridad entre los distintos pueblos de España y su articulación.»

### SACAREMOS MAYORIA EN LA JUNTA

Vaticina un éxito grande a su partido en las próximas elecciones municipales, y asegura que en las autonómicas pueden conseguir la mayoría: «La Junta de Andalucía, la verdadera, la que salga en su momento de la voluntad popular... en ella, nosotros sacaremos mayoría indiscutiblemente.»

Le pregunto qué es lo que

piensa hacer en el Congreso de los diputados, rodeado de tantos «centralistas» (este es el calificativo que da constantemente a los grandes partidos parlamentarios: UCD, PSOE y PCE). Vean su respuesta:

«Como esos señores no han tenido allí ningún andalucista, no saben lo que es eso. Los hombres del PSA vamos a dedicarnos a enseñar la cara andaluza de todas las cuestiones, grandes y pequeñas, que se traten en el Parlamento. Esa cara viene derivada de nuestra especificidad. Si se habla de la OTAN y de las bases, nosotros tenemos nuestros intereses específicos. Si se habla de las relaciones con el mundo árabe o el Mercado Común, también.»

Y están decididos a que en el Palacio de la Carrera de San Jerónimo se hable de Andalucía: «Como esos señores no saben hablar de Andalucía, porque no lo han hecho en estos dos años, pues vamos a provocar que se hable de Andalucía y que se planteen sus problemas. Y yo estoy seguro de que lo mismo que aprendieron de nosotros la bandera andaluza, lo mismo que les enseñamos a usar la bandera andaluza, ahora les vamos a enseñar a hablar de Andalucía.»

PEDRO CALVO  
HERNANDO

## PHOTOMATON

● Jaime García Añoveros tuvo su primera gran oportunidad de ser ministro a raíz de los resultados del 15 de junio. En aquella ocasión se le cruzó Fernández Ordóñez. Meses después pudo igualmente obtener una cartera, pero finalmente Suárez prefirió contar con Leopoldo Calvo Sotelo. Ahora el nombre del diputado sevillano vuelve a sonar como «ministrable».

● Caso de producirse este nombramiento ya están previstos los mecanismos de sucesión en la presidencia provincial de UCD, cargo que actualmente ocupa García Añoveros. De momento ya hay tres posibles candidatos para el puesto presidencial: Soledad Becerril, Enrique Benítez y Manuel Otero. De la misma forma también se produciría el relevo —deseado ya por la amplia mayoría de la base sevillana de la UCD— en la secretaria provincial. Para futuro secretario se barajan los nombres de Eduardo Fernández, gerente de campaña y secretario de acción electoral, y de Ginés López Cirera, del que ya en una ocasión —con más fundamento que ahora— se dijo que podría ser el sustituto de Carmen Llopert.

● A pesar de los resultados del 1 de marzo, López Cirera puede ser todavía senador. La Constitución española concede a las comunidades autónomas el derecho a nombrar a un senador por cada millón de habitantes de la correspondiente región o nacionalidad más otro que corresponde al propio gobierno autónomo. Es decir, que la Junta podrá nombrar a siete senadores. Y a la vista de los resultados electorales podrían corresponder 3 al PSOE, 3 a la UCD y 1 al PCE.

● Lo de la presidencia de la Junta de Andalucía es una incógnita de muy difícil solución en estos momentos. Fernando Soto, secretario regional del PCE, partido que a pesar de sus siete diputados puede hacer presidente a quien desee, eligió cualquier respuesta directa sobre un posible pacto PCE-PSA-UCD. «Haremos —nos dijo— los acuerdos que sean más interesantes para Andalucía.» Y cuando le insinuamos la posibilidad de Urnuéla, respondió: «No se trata de nombres, sino de programas políticos. Es un problema de compromisos políticos y pienso que todavía sigue vigente y siendo válido el Pacto Autonómico. ¿Nombres? En Andalucía tiene mayoría la izquierda y ahora más. El PSA no ha demostrado hasta ahora no ser un partido de izquierdas. ¿Un candidato? Yo mismo; o Ignacio Gallego, sería el mejor presidente, porque nuestro partido también aspira a tener la Presidencia. Las afirmaciones de Soto merecen una sugestiva reflexión.»

● Cuentan que al ucedista Ignacio Valderteles le preguntaron si quería ir en la lista para las municipales por Sevilla-capital. Valderteles, que entre otras cosas es director general de Educación de la Junta, escasamente ilusionado con la idea contestó que «bueno, pero que tendría que ir entre los quince primeros». A los dos días leyó en la prensa que iba en el puesto número 15.

● También cuentan que durante la campaña de las legislativas se «perdieron» en la sede sevillana de UCD dos manuales altamente confidenciales sobre cómo y qué había que decir en los mítines. Eran tan confidenciales que bastantes candidatos se tuvieron que conformar con estudiarse las fotocopias de los manuales «perdidos», que aparecieron al día siguiente.

● Miguel Sánchez Montes de Oca ha demostrado ser el ucedista sevillano con más frente política. No quiso entrar en el juego de las candidaturas para las legislativas y ahora se encuentra con dos posibles y tentadores trabajos: Presidente de la Diputación de Sevilla o subsecretario de Asuntos Exteriores. Si Javier Rupérez es confirmado al frente del citado ministerio, si Montes de Oca obtiene por la vía internacional, sus sustituto en la Corporación provincial sería Manuel Laguna, que se conoce la casa mejor que los ordenanzas.

● Algunos líderes socialistas están pensando seriamente en presentar un nuevo candidato para la Presidencia de la Junta de Andalucía que tuviese las simpatías del personal comunista. De dominio público es que Fernández Vivas no cae excesivamente bien en el seno del PCE y menos en las esferas de poder de CC. OO.

ALVAREZ

## EL RETO DE 300.000 VOTOS

Parece como si desde el pasado 1 de marzo, los andaluces hubieran adquirido una mayor conciencia de su personalidad como pueblo. Una conciencia inesperada. Inesperada por cuanto que los grandes partidos han sido los primeros sorprendidos. Y también los primeros, algunos de ellos, en menospreciar el ejercicio del derecho al voto, libre y democrático, de más de trescientos mil andaluces. Y la sorpresa y el menosprecio no pueden ser más que el fruto de dos cuestiones bien distintas: o estaban convencidos de que han trabajado en el Parlamento, de forma seria y responsable, como auténticos parlamentarios andaluces, o es que jamás han creído en la mayor o menor conciencia regional del pueblo andaluz.

Y la realidad ha demostrado algo muy simple: que muchos andaluces no se han sentido representados por nuestros ex parlamentarios, y que si existe una mayor o menor conciencia sobre unos muy graves problemas y, consecuentemente, han depositado su confianza en un partido que, al menos sobre el papel, afirma rotundamente que va a hacer oír la voz de Andalucía en el Parlamento. Y todo ello ha demostrado que la conciencia andaluza no se ha fraguado en 20 días de campaña electoral, sino que enterró sus raíces, profundas y fuertes, en el ya un poco lejano 4 de diciembre.

Posteriormente, la ineficacia regional de unos políticos nacionales ha defraudado los deseos más íntimos que prometieron cumplir los integrantes de la primera fila que abrió la manifestación del Día de Andalucía.

Y la respuesta del pueblo no se ha hecho esperar: ahí están, prueba de ello, los cinco diputados del Partido Socialista Andaluz - Partido Andaluz. Ahí están, prueba de ello, los votos de más de trescientos mil andaluces a la bisqueda, difícil y comprometida, de alguien que defienda, por

encima de todo, los intereses del pueblo andaluz.

Y aquí está, por sorpresa y de forma inesperada, el compromiso que acaba de adquirir el PSA. Una victoria electoral que puede acarrear el engrandecimiento o la desaparición del partido. Una victoria electoral que supone la aceptación de una exigencia de trabajo y honestidad de cara a los problemas de Andalucía. Ya no existe dependencia de comités ejecutivos nacionales. Ya no pueden existir intereses generales de un partido cuando por encima de éstos van a estar, o deben estar, los de Andalucía. Quedan cuatro años para que los cinco diputados del PSA puedan demostrar que su escaso en el Congreso sirve para algo más que para hacer viajes de ida y vuelta a Sevilla, Cádiz y Málaga. Más de trescientos mil votos acaban de relatar a unos hombres andaluces para que su actuación política adquiera un único objetivo: Andalucía. Es la oportunidad de hacer lo que otros no han querido o no han podido hacer. Es la oportunidad de que el pueblo andaluz siga adelante en el desarrollo de su

propia personalidad. No parece, ahora, importar mucho la «s» de socialista del PSA. Más que una ideología política concreta, los andaluces han votado a Andalucía. Y el PSA tiene el serio deber de no defraudar. Y que no se preocupen los líderes de otros partidos. Por ahora, el peligro del abertzalismo andaluz no aparece por el horizonte de Despenaperros. Aquí nadie ha votado separatismo, sino igualdad. Y los Rojas Marcos, Urnuéla y Arredondas poco o nada tienen que ver con los Bandrés, Onandías y Letamendias. Confundir el abertzalismo vasco con la bisqueda de la justicia e igualdad en Andalucía es querer confundir las cosas. O, más bien, no aceptar la realidad.

ANTONIO LORCA  
el Consejo de Andalucía

DIARIO CATOLICO • Editorial Sevillana, S. A. Teléfono 5x7911. Año LXXX. N.º 31.804. Depósito legal SE-2-1958. Franqueo concertado núm. 41-10.

Difusión controlada por 

**ciervo** COMERCIAL S.A.

A la vanguardia del escaparate

MANIQUIES, MOSTRADORES  
ILUMINACION, ESTANTERIAS  
EXPOSITORES  
INSTALACIONES COMERCIALES

C/ Padre Pedro Ayala, 67  
Tfno. 251205-251608, Sevilla-5